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•Ты - Гордость Университета!
АНДРЕЙ ВОХМИНЦЕВ. фото Д.Зиновьсва

Календарное лето вступило в законные права! Цветущая 
сирень наполнила воздух тонким бирюзовым ароматом, кото
рый позволял на миг забыть, о том, что действо происходит 
возле самой оживленной транспортной артерии Тюмени - ули
цы Республики...

ТЫ -
ГОРДОСТЬ
УНИВЕРСИТЕТА!
Констатация этого факта в виде огромной баннерной ра

стяжки, увенчанная аркой из воздушных шаров, встречала 
выдающихся студентов ТюмГУ у входа в "КиноМакс - "Кос
мос"". По красной ковровой дорожке под бравурные марши 
в исполнении военно-духового оркестра, мимо накрытых сто
ликов виновники торжества чинно шествовали в киноконцер
тный зал, где ровно в 16.00 прозвучали первые фанфары в 
их честь!

- Евгений Окатьев, Анна Савиных, Рамиль Халиуллин... - 
известные если не всем, то многим участникам церемонии имена 
обретали свой физический облик на сцене - Светлана Гуркова, 
Аркадий Либерман, Сергей Свинаренко...

О каждом из этих ребят можно очень долго говорить. Всех 
их объединяет интеллектуальное творчество. За прошедший учеб
ный год студенты ТюмГУ выиграли 92 диплома на предметных 
олимпиадах, стали чемпионами Тюменской области по интел
лектуальным играм, выиграли межрегиональный фестиваль ин
теллектуальных игр "Каменный цветок - 2006", что ежегодно 
проводится в г. Екатеринбурге. Команда "...слон" вошла в де
сятку сильнейших команд России по игре "Что? Где? Когда?".

По мере того, как ведущий называл все новые и новые 
фамилии, атмосфера в зале разряжалась.

Награждение самых веселых, находчивых, танцующих и по
ющих предвосхитила небольшая видеозарисовка. Ребята истово 
радовались при виде кого-то из знакомых или "себя, любимых" 
на большом экране "КиноМакса". А посмотреть, действительно 
было на кого: танцевальный дуэт Александра Богданова и Ан
тон Попиченко, меццо-сопрано Олеся Волык, барды Евгений 
Федотов и Павел Ястребов, вокальная студия и инструмен
тальный ансамбль "Лира", блестяще защитившие цвета универ
ситетского флага на Всероссийской студенческой весне в Вол
гограде, театр АртФорм Светланы Скосырской, завоевавший 
Гран-при международного фестиваля "Славянская весна - 2006" 
в Праге (Чехия) и многие другие. На лицах гостей, впервые 
присутствующих на церемонии "Ты - Гордость Университета", 
читалось приятное удивление, когда некоторые студенты, полу
чившие свои заслуженные награды в интеллектуальном блоке 
вновь выходили на сцену за наградами творческими, и лишь 
"старожилы", среди которых и ваш покорный слуга, в очеред
ной раз для себя отмечали, что талантливые студенты талантли
вы во всем!

Церемония завершилась чествованием спортсменов. Благо
даря блестящим победам Андрея Маковеева, Игоря Плотнико
ва, Анастасии Шипулиной и многих других копилка универси
тета пополнилась более чем семью десятками наград самых от
ветственных международных и всероссийских турниров.

Самое узнаваемое, яркое, громкое имя было произнесено 
почти под занавес торжественной церемонии и вызвало не
бывалую овацию. Альбина Ахатова - аспирант Института 
физической культуры, заслуженный мастер спорта России по 
биатлону, олимпийская чемпионка и двукратный призер XX 
зимних Олимпийских игр в г. Турине, неоднократный при
зер этапов Кубка мира, лауреат областного конкурса "Спортив
ная элита". В очередной раз наслаждаясь победным фини
шем этой хрупкой девушки, каждый из присутствующих в 
зале чувствовал особую гордость за университет, за Тюмен
скую область, за Россию, каждый осознавал, что великими 
не рождаются - великими становятся, и нет для того лучше
го места на земле Сибирской, чем Тюменский государствен
ный университет.

Ехена Будникова, (слева) и Ольга 
Петруша, ансамбль "Лира "

Проректор Надежда Ермакова 
награждает Ивана Жаркевича. капитана 

команды 'Тог УМ"

Олимпийская чемпионка Галина Куклева 
чествует аспиранта химического факультета 

Рамиля Халиуллина
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Еще одна звезда погасла...
Сегодня исполнилось девять дней, как 

ушла из жизни Ирина Видт, доктор пе
дагогических наук, профессор академи
ческой кафедры. Ее уход был безвремен
ным. Всего в 42 года. Какой Ирина Ев
геньевна запомнилась? Говорят ее кол
леги...

Владимир Ильич Загвязннский. зав. 
академической кафедрой:

- Ирина Видт... Очень трудно гово
рить об этой жизнелюбивой, яркой, краси
вой молодой женщине "была". В свои 40 
лет она состоялась и как человек, и как ис
следователь, и как педагог, и как мать двух 
дочерей, которых очень любила. Человек вы
сокой культуры, она сделала педагогичес
кую культуру предметом научного изучения, 
приобщая к этой сфере своих учеников - 
студентов, педагогов, директоров школ. Не
которые из них уже стали кандидатами наук. 
Незадолго до своей кончины она успела под
готовить к докторской защите Е.А.Алексан
дрову и к кандидатской защите - Т.А.Оси
пову. Она порадовалась выходу своей новой 
книги, успешно проведённой конференции. 
Как много она могла бы ещё отдать лю
дям... Но то, что найдено и отдано, я уве
рен, будет служить добру и красоте.

Альфия Фагаловна Закирова, профес
сор академической кафедры:

- Ирину Видт отличало то, что она все
гда приподнималась над обыденностью. При
поднималась и... парила. Яркая, лёгкая, иног
да экстравагантная и всегда очень светлая, 
восторженная. Иногда мне казалось, что мир 
она воспринимала сквозь розовые очки. Про
нести это качество с юношеских лет до зре
лости удаётся не многим. В студенческую 
аудиторию и на кафедру Ирина не просто 
входила, а ЯВЛЯЛАСЬ - со свежей мыс
лью, добрым настроением, яркой метафорой. 
Будучи глубоким и сильным учёным, она, 
на мой взгляд, всё-таки была прежде всего 
женщиной - красивой, возвышенной, жду
щей, горячо любящей и любимой. Жизнь 
Ирины продолжается в её книгах, её учени
ках и в главном её произведении - двух пре
красных дочерях.

Ирина Владимировна Манжелей, ди
ректор Центра оздоровительной физкуль
туры ТюмГУ:

- Ирина была большой оптимисткой, она 
могла улыбаться в беде, черпать силы в не
приятностях и находить источник вдохно
вения в самых банальных, на первый взгляд, 
вещах: первом летнем дожде, солнечном 
дне... Она любила жизнь и людей...

Василий Руденко, бывший аспирант, 
ассистент кафедры общей и социальной 
педагогики:

- Ирина Евгеньевна - замечательный че
ловек, необычный, таких немного. Она умела 
ставить высокие цели и стремиться к их дос
тижению со своими единомышленниками. Она 
- Человек культуры, именно новой, информа
ционной, постмодерновой. И вместе с тем - 
прекрасная, обаятельная, интеллигентная жен
щина. Благодаря ей, я достиг того, что я дос
тиг в науке. Благодаря ей, я вижу мир так, 
как я его сейчас вижу. Ирина Евгеньевна мне 
очень нравится. Спасибо ей.

Ирина Никитична Емельянова, канди
дат педагогических наук, докторант ака
демической кафедры:

- Про Ирину нельзя было сказать, что 
она обыкновенная. Когда она шла, то каза
лось, что она парит - изящная, утонченная, 
улыбающаяся жизни и людям. И все у нее 
получалось. После того, как она защитила 
докторскую диссертацию, я сказала ей: Ира, 
ты не перестаешь меня восхищать, ты про
сто необратимо успешна!". Она не боялась 
жизни, не боялась ставить новые цели. Она 
не испугалась и смерти. Она вышла из этой 

страшной больницы не с обидой на жизнь, а 
с благодарностью к людям, которые были 
рядом с ней, и с любовью к людям. Она 
сказала: "Ну что ж, теперь появились но
вые смыслы в жизни". Она как-то легко и 
немного удивленно рассказывала о своей бо
лезни. Нам она объявила: "Я теперь буду 
контролировать, чтобы вы не запускали свое 
здоровье". В этой маленькой женщине было 
столько мужества и достоинства, что хвати
ло бы не на одну жизнь.

Леонид Дмитриевич Плотников, дирек
тор Института педагогики, психологии и 
управления:

- Общаться с Ириной Евгеньевной было 
одно удовольствие. Женственна, обаятельна, 
умела дружить и ценить то прекрасное, что её 
окружает. Прекрасный специалист, професси
онал. Увлекаясь сама, увлекает других.

Тамара Александровна Строкова, кан
дидат педагогических наук, доцент акаде
мической кафедры:

- Ее щедро одарила природа - красотё^И 
умом, талантом. Но особый дар Ирины Ев
геньевны - направленность на людей, их бе- 
зоценочное принятие, эмпатийность, откры
тость. Она радовалась успехам своих кол
лег, никогда ни с кем не конфликтовала и 
никогда никому не не завидовала. Потому 
что была незлоблива, самодостаточна, ус
пешна и одновременно ранима. Любила все 
красивое, острое, меткое слово и сама ост
рила, писала стихи. Как сорвавшаяся звез
да, она стремительно пронеслась по педаго
гическому небосклону и угасла...

Тяжело и больно писать в прошедшем 
времени о человеке, с которым проработала 
на одной кафедре более 20 лет. Но она все
гда будет с нами, пока мы ходим по этой 
земле.

Ольга Антневна Селиванова, кандидат 
педагогических наук, директор клуба "Дзер
жинец" :

- Ирина Евгеньевна... Это был неодг^^к 
значный человек. Быть равнодушным к 
явлению которого на кафедре было практи
чески невозможно. Она любила жизнь. 
Любила быть замеченной - желание типич
ное, наверное, для всех женщин, однако у 
нее это получалось как бы само собой, это 
было в ее природе.

Элегантная женщина, получающая истин
ное наслаждение от своей утонченности, 
культивирующая ее в себе, принимавшая 
знаки внимания окружающих как должное - 
такой останется Ирина в моей памяти.

Два диплома вместо одного - реальность ТюмГУ
ГАЛИНА ЕФИМОВА

В ближайшем будущем студен
ты Международного института фи
нансов, управления и бизнеса ТюмГУ 
смогут получить одновременно два 
диплома - российский и американс
кий.

Такое решение принято в конце 
мая в рамках договора о вхождении 
Тюменского госуниверситета в рос
сийско-американский консорциум и 
о сотрудничестве с Государственным 
университетом Нью-Йорка 
(SUNY).

"В ТюмГУ, совместно с Госу
дарственным университетом Ныо- 
Иорка, планируется внедрить обра
зовательную программу для студен
тов экономических специальностей 
с целью получения двух дипломов: 
российского и американского в па
раллельном режиме, - поясняет за
меститель директора Международ
ного института финансов управле
ния и бизнеса по заочному обуче
нию, работе с филиалами и между

народным связям Людмила Михай
ловна Симонова. - Очень многие 
университеты заинтересованы в том, 
чтобы сформировать в своих стенах 
международную сертифицированную 
программу. Как правило, это про
граммы по линии двойного дипло
ма.

Наличие признанных на между
народном уровне сертифицирован
ных образовательных программ - 
одно из важнейших аккредитацион
ных критериев на сегодняшний день. 
Поэтому мы наравне с другими уни
верситетами, партнерами по этому 
проекту - Омским госуниверсите- 
том, университетами Томска и Но
восибирска - заинтересовались пред
ложением госуниверситета Ныо- 
Иорка. Это известный университет, 
который имеет устойчивую репута
цию и обладает пакетом всемирно 
признанных образовательных про
грамм.

Сейчас перед нами стоит задача: 
разработать, грамотно скоординиро
вать и реализовать в ТюмГУ меж
дународную образовательную про

грамму, которая отличается следую
щими преимуществами.

Во-первых, это совместная про
грамма, в которой с американской 
стороны выступает Институт SUNY 
(State University of New York), a c 
нашей стороны - целый консорци
ум университетов, куда мы и при
няли решение вступить. То есть, это 
не простое перенесение американс
кой программы на нашу площадку 
с помощью их преподавателей, а со
вместная разработка программ с за
четом той стороной некоторых из 
уже имеющихся у нас дисциплин.

Во-вторых, это совместная раз
работка новых курсов в рамках тех 
программ, которые уже читаются, 
и тех курсов, которых недостает для 
получения американского диплома. 
Здесь возможны два варианта: либо 
мы преподаем этот курс на анг
лийском языке и по американским 
учебникам, а также благодаря дис
танционному обучению, либо сту
дент сам может доехать непосред
ственно в Ныо-Иорк, где и завер
шит обучение. В этом случае зна

чительно сокращается стоимость 
обучения. Фактически это очень 
экономичная программа, в которой 
часть курсов выполняется дистан
ционно.

Очевидно, что это совершенно 
новый образовательный проект, ко
торый мы с полным правом можем 
отнести к инновационной образова
тельной деятельности.

Все изменения, связанные с при
нятием Болонского соглашения и с 
переходом на двухуровневую сис
тему образования, несут идеологию 
включения англо-американского 
формата в нашу систему образова
ния. Определенная сложность зак
лючается во взаимном приспособ
лении российской и американской 
образовательных программ. Необ
ходимо найти точки единения и, не 
поступившись качеством, сделать 
образовательные программы макси
мально приемлемыми и удовлетво
ряющими международным стандар
там качества.

С одной стороны, это вызов 
преподавателям - часть курсов не

обходимо вести абсолютно в том 
формате, на том языке, по тем 
учебниками и с теми же отчетны
ми формами, которые приняты в 
американском университете, не от
ступая ни на йоту.

А для этого необходимо, чтобы 
в университете работали преподава
тели, способные вести свои курсы 
полностью на иностранном языке. 
Только в этом случае возможно вза
имовыгодное сотрудничество в рам- 

-ках проекта. Такие преподаватели - 
большая редкость. Поэтому мы за
долго начали проводить подготови
тельную работу по повышению ква
лификации преподавателей. Студен
ты также должны отлично владеть 
английским языком".

Это очень сложный и долговре
менный процесс. Специалистом не 
стать в одночасье, тем более специ
алистом международного класса. 
Язык - только первый шаг на пути 
к этому. Второй - формирование 
программы. Обучение западным ме
тодам и методикам преподавания и 
оценки знаний.
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ЕВГЕНИЙ ТИХОНОВ

"Развивающиеся страны будут 
быстро расти в течение долгого вре
мени, потому что растут они с низ
кого уровня. В Китае и Индии до
ходы населения примерно в 40 раз 
меньше, чем в США, в России - в 
10 раз", - заявил один из самых ус
пешных инвесторов XX века сэр 
Джон Темплтон. При этом он уве
рен, что вместе с ростом доходов 
жителей этих стран, покупательной 
способности и корпоративных при
былей будут расти и их рынки.

Более того, некоторые экономи
сты утверждают, что китайская эко
номика заслуживает наибольшего 
внимания, так как именно она явля
ется локомотивом мировой экономи
ки.

В одной из наших предыдущих 
статей мы уже писали о том, что 
китайские экономисты заявили о рез
ком увеличении объемов своей эко
номики - по итогам прошлого года 
китайская экономика выросла на 
16,8% (примерно 300 млрд, долла
ров). Согласно официальным дан
ным, китайский валовый продукт 

^ответствует 15,987 трлн, юаней, 
™го соответствует 1,981 трлн, дол
ларов.

При этом, экономика материко
вого Китая обогнала экономику Ита
лии, заняв 6-е место в мире после 
Франции и Великобритании. Китай 
мог бы занять 4-е место (после 
США, Японии и Германии), если 
бы его экономические показатели 
рассчитывались бы с учетом Гонкон
га, который отчитывается о росте 
своего валового продукта отдельно.

Наибольшую роль в росте ки
тайской экономики по-прежнему иг
рает рост экспорта. Так, активное 
сальдо торгового баланса Китая в 
2005 году возросло до 101,88 млрд, 
долларов, более чем втрое превысив 
показатель предыдущего года (32 
млрд, долларов). Согласно данным, 
обнародованным китайской таможен
ной службой, в истекшем году объем 
экспорта возрос на 28,4% - до 762 
^хрд. долларов, тогда как импорт 
^еличился на 17,6% и составил 660 
млрд, долларов.

Напомним, что внешнеторговые 
партнеры Китая неоднократно вы
казывали жалобы на то, что в ус
ловиях жесткого контроля со сто
роны государства курс местной на
циональной валюты слишком ни
зок, что "несправедливо" создает 
для китайских компаний-экспорте
ров дополнительные конкурентные 
преимущества.

Об экономическом 
росте в Китае

В связи с этим Народный банк 
Китая опубликовал недавно уведом
ление "Об урегулировании политики 
управления иностранной валютой", в 
соответствии с которым с мая 2006 
года в Китае снимается часть огра
ничений на валютные операции. Эта 
мера призвана увеличить в КНР 
инвестиции в иностранную валюту, 
однако аналитики сомневаются, что 
она позволит предотвратить перегрев 
экономики.

Параллельно уведомлению На
родного банка КНР Государствен
ное валютное управление опублико
вало более подробный список изме
нений в валютном регулировании. 
Так, упрощены в основном проце
дуры покупки иностранной валюты 
юридическими и физическими ли
цами. Разрешительный порядок не
которых операций по валютным сче
там предприятий заменяется уведо
мительным. Упрощается документа
ция по валютным операциям в сфе
ре торговли и обслуживания. Для 
физических лиц лимит годовой по
купки иностранной валюты увели
чен с 8 тыс. до 20 тыс. долларов. 
Финансовым компаниям разреше
но аккумулировать внутри страны 
иностранную валюту и инвестиро
вать средства в иностранные цен
ные бумаги. Наконец, страховым 
компаниям позволено покупать ва
люту для инвестирования в иност
ранные облигации и инструменты 
денежного рынка.

У нынешнего решения есть зна
чительные фундаментальные причи
ны. Китайское руководство небезос
новательно опасается возможности 
перегрева экономики: чрезвычайно 
высокая норма сбережений, прису
щая экономике Китая, приводит к 
очень высокому уровню инвестици
онной активности, образованию "пу
зырей" и неэффективности вложе
ний.

На протяжении нескольких пос
ледних лет китайские власти кон
статировали риск переинвестирова- 
ния экономики, а в 2004 году в 
КНР были ограничены инвестиции 
в ряд отраслей, в том числе в ме
таллургию. Но снизить темпы эко

номического роста так и не уда
лось.

Как заявил недавно китайский 
лидер Ху Цзиньтао, темпы роста 
валового продукта в I квартале 2006 
года составили 10,2%, но "мы не 
стремимся к подобным чрезвычайно 
высоким темпам роста".

Еще одной причиной частичной 
валютной либерализации стал избы
точный рост золотовалютных резер
вов Китая, достигших в феврале 
853,6 млрд, долларов и ставших 
крупнейшими в мире.

В результате быстрого роста зо
лотовалютных резервов и практичес
ки фиксированного курса юаня в 
Китае растет денежное предложение. 
За последний год его прирост со
ставил 18,8%, а рост объемов бан
ковских кредитов - 70%. Столь 
быстрые изменения в кредитно-де
нежной сфере несут не только инф
ляционные, но и структурные риски. 
Частичная валютная либерализация, 
возможно, позволит китайским вла
стям несколько снизить эти риски.

Кроме того, Народный банк 
Китая объявил о повышении кредит
ной ставки до 5,85% для того, что
бы остудить чрезмерный рост наци
ональной экономики. Это первое 
повышение ставки с октября 2004 
года, а до этого ставку - показатель, 
близкий по смыслу к ставке рефи
нансирования, в Китае не повышали 
почти десять лет.

По мнению Народного банка 
Китая, повышение ставки нацелено 
на дальнейшее улучшение контроля 
над макроэкономикой и поддержа
ние здорового и координированного 
роста. При этом власти еще полтора 
года назад попытались защититься 
от банковской конкуренции на кре
дитном рынке: с октября 2004 года 
банкам запрещено выдавать креди
ты по ставке ниже, чем 90% от учет
ной ставки.

При этом, если верить экспер
там Организации экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР), 
в обозримом будущем экономика 
Китая будет продолжать расти со 
средней скоростью, превышающей 
9% в год.

ЭКОНОМИКА j

Согласно последнему отчету 
ОЭСР, в 2006-2007 годах Китай 
продолжит наращивать свою долю в 
международной торговле. По оцен
ке экспертов Организации, по ито
гам 2006 года китайская экономика 
должна была вырасти на 9,4%, а по 
итогам 2007 года - на 9,5%.

Эксперты организации совету
ют китайским властям продолжить 
смягчение валютной политики для 
того, чтобы обуздать рост положи
тельного сальдо своего текущего 
платежного баланса. Как извест
но, иностранные экономисты нео
днократно предъявляли Китаю пре
тензии по поводу якобы искусст
венного занижения курса местной 
национальной валюты, юаня. С 
начала текущего года Пекин санк
ционировал определенное увеличе
ние курса юаня по отношению к 
доллару США, однако иностран
ные эксперты продолжают настаи
вать на том, что подобных мер не
достаточно, чтобы удержать рас
тущие дисбалансы в международ
ной торговле.

Эксперты ОЭСР отмечают оп
ределенные успехи, достигнутые ки
тайскими властями в предупрежде
нии "перегрева" национальной эко
номики. Речь идет о сокращении 
государственных расходов, в частно
сти, в строительном секторе. В те
кущих условиях основной движущей 
силой китайской экономики стано
вятся частные инвестиции, позволя
ющие Китаю сохранять впечатляю
щие темпы роста своего валового 
продукта. Это, в сочетании с замед
лением роста импорта, ведет к рез
кому увеличению положительного- 
сальдо текущего платежного балан
са Китая.

Несмотря на существенный рост 
национальной экономики, Китай по- 
прежнему не может похвастаться 
показателями по росту удельного 
валового продукта на душу населе
ния. В настоящее время по этой ве
личине Китай не входит даже в пер
вую сотню стран мира.

По данным журнала Forbes Asia, 
за последний год число миллиарде
ров в КНР выросло более чем втрое: 

в настоящее время в Китае живет 
10 миллиардеров (в долларовом ис
числении). Тогда как год назад их 
было всего трое, а совокупная вели
чина состояний ста богатейших жи
телей Китая в настоящее время пре
вышает 41 млрд, долларов, тогда как 
годом прежде эта цифра составляла 
29 млрд, долларов.

В это время, по данным прави
тельства Китая, годовой доход бо
лее 63 млн. граждан, что составляет 
почти 5% населения страны, не пре
вышает 1 тыс. юаней (124 доллара). 
Как показало исследование, прове
денное Управлением по борьбе с 
бедностью и развитию в 100 бед
нейших регионах страны, более 23 
млн. человек зарабатывают менее 683 
юаней (85 долл.) в год, годовой до
ход 40 млн. китайцев составляет 
менее 944 юаней (118 долларов). 
Более половины малоимущих живут 
в горных районах, а многие - при
мерно 36% - недоедают.

Важно отметить выросший до 
невиданных ранее масштабов разрыв 
в имущественном благополучии меж
ду относительно более богатыми ки
тайскими городами и местной дерев
ней, где отмечается рост уровня без
работицы. В подобных условиях кре 
стьяне кое-где уже начинают прибе
гать к акциям протеста.

Официальный Пекин признает 
наличие проблем с уровнем жизни 
на селе, и осенью 2005 года ки
тайские власти в очередном эконо
мическом отчете отметили недоста
точные темпы роста доходов крес
тьян. В настоящее время китайс
кое правительство намерено доби
ваться улучшения как экономичес
кой, так и социальной ситуации в 
сельских районах для того, чтобы 
сократить разрыв в имущественном 
благосостоянии между городом и 
деревней, и, таким образом, обес
печить в стране политическую ста
бильность.

На состоявшейся в марте 2006 
года сессии Всекитайского собрания 
народных представителей руковод
ство страны представило новую ам
бициозную программу борьбы с бед
ностью. Ее главная цель - сокраще
ние существующего разрыва в дохо
дах крестьян и городских жителей. 
По словам премьера Госсовета КНР 
Вэнь Цзябао, "главная историчес
кая задача - создание на селе нового 
социалистического устройства".

В 2006 году китайское прави
тельство планирует выделить на под
держку села огромные средства. Они 
будут направлены на строительство 
новых школ, больниц, дорог, а так
же оказание другой помощи кресть
янскому населению.

СОБЫТИЯ и люди

Международный уровень образования
25 мая Тюменский госунивер- 

ситет первым в Уральском Феде
ральном округе удостоился между
народного сертификата соответствия 
системы менеджмента качества стан
дартам ИСО 9001:2001. Это озна
чает, что вуз соответствует всем тре
бованиям, предъявляемым к ста
бильно развивающемуся и успешно

теперь и
готовящему специалистов высшего 
класса учебному заведению.

Торжественное вручение серти
фиката на русском и английском язы
ках состоялось на деканском собра

нии, где присутствовали 
все деканы, директора 
институтов, филиалов.

Тюменский госуни- 
верситет стал первым 
образовательным учреж
дением, сертифициро
ванным ведущим инсти
тутом по сертификации 
в нашей стране - ОАО 
"Всероссийский научно- 
исследовательский ин
ститут сертификации". 
По словам эксперта по 
сертификации систем 
менеджмента качества 
Системы сертификации 
ГОС I Р, к.т.н. Сергея

в УрФО
Палея, процесс проверки универси
тета шел легко - экспертная комис
сия посетила факультеты, кафедры, 
общалась с сотрудниками и студен
тами. Однако, несмотря на кажу-
щуюся непринужденность, провер
ки были довольно жесткими. Сер
гей Палей отметил системный под
ход к образовательному процессу, а 
также эффективное лидерство рек
тората. И в то же время путей для 
дальнейшего совершенствования еще 
много: как отметил ректор, член-кор
респондент РАО Геннадий Куцев, 
вуз не собирается останавливаться 
на достигнутом. Впереди - построй
ка главного корпуса в районе Пло
щади борцов революции, а также 
двух учебно-лабораторных корпусов.

Помимо сертификации, москов
ский институт провел специальные 
занятия по подготовке экспертов в 
подобной области для Тюменской 

области. Более 20 преподавателей 
прошли учебу, получили специаль
ные удостоверения и теперь могут 
оказывать соответствующую помощь 
образовательным организациям.

В РФ подобные сертификаты 
имеют около 20 вузов.

Соб. инф.

О'
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Логопеды будут жить безбедно
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Как-то предварительно не до
говариваясь о теме нашей встречи, 
мы начали ее с порога школы, то 
есть с обсуждения школьных про
блем.

Из личного дела: Плотни
ков Леонид Дмитриевич, канди
дат педагогических наук, до
цент, окончил физико-матема
тический факультет Ишимско
го педагогического института. 
Карьеру в школе начал с долж
ности учителя начальных клас
сов. Потом шли очередные сту
пени: учитель математики, за
вуч, директор школы, заврайо- 
но, начальник городского уп
равления образования... Ди
ректор Института педагогики, 
психологии и управления 
ТюмГУ. Так что вся жизнь в об- 

хразовании.

- Вы только подумайте, - на
чал неожиданно для меня разговор 
по душам Леонид Дмитриевич, - 
из десяти появившихся на свет де
тей восемь имеют серьезные про
блемы в развитии. Психические, 
физические, интеллектуальные. И 
их надо незамедлительно коррек
тировать, но у нас система специ
ального образования практически не 
развита. А ведь государство сегод
ня заявляет о приоритетах в школь
ном воспитании. Вот в националь
ном проекте...

- Которому учителя довольно 
бурно аплодировали.
- Потому что зарплата!
- И как теперь финансово це
нится труд учителя?
- Зарплата в школах достаточ

но интересная. От нее можно прийти 
в восторг. Средняя заработная пла
та от семи до десяти тысяч. Но она 
настолько разная у директора и ря
дового учителя... Как разным оста
ется и отношение того и другого к 
национальному проекту. А если этот 
директор имеет ученую степень и 
звание "Заслуженный учитель шко
лы РФ", то его жалованье уже на 
порядок выше, чем у коллеги без 
регалий.

- Хочу в школу!

- Многие сейчас хотят. Только 
не на должность учителя начальных 
классов. Директором школы сегод
ня работать очень даже можно. 
Хотя вместе с тем у ряда учителей 
эта самая зарплата составляет и три 
с половиной, и четыре тысячи руб
лей. И чтобы она стала выше, надо 
брать полторы ставки или увеличить 
количество учеников. Но, обратите 
внимание на содержание образова
ния сегодня: мы ведь говорим о при
оритетах, и первым у нас заявлено 
воспитание.

- А если у учителя полторы став
ки и целый класс "спиногрызов", 
какое тут воспитание?
- Вот именно. И, если внима

тельно прочитать содержание наци
онального проекта, в котором ни
как не оговаривается содержатель
ная сторона образования, то выво
ды напрашиваются сами собой. Я 
не говорю, что они пессимистичны. 
У проекта и не было затеи прово
дить реформы. Но одна сторона учи

тельского труда, на мой взгляд, дол
жна была иметь отражение. Я го
ворю о стимулировании труда класс
ного руководителя. Но это же смеш
но, когда за классное руководство 
платят сто рублей.

- Вы же готовите тех же ло
гопедов, которые очень нуж
ны этим самым специальным 
школам или классам.
- Самое парадоксальное заклю

чается в том, что логопеды, кото
рых мы скоро выпустим, могут ока
заться в школах невостребованны
ми. А вот в жизни - наоборот - 
очень востребованными. Хотя мне, 
как директору института, да и все
му нашему педагогическому коллек
тиву хотелось бы выпускать специ
алистов, которых ждет школа. Они 
должны решать те вопросы и про
блемы, в которых разбираются. Вся 
Европа, Запад, Америка, на кото
рую мы усердно ориентируемся, опи
рается на помощь психологов и ло
гопедов. Там каждая семья не мыс
лит жизни без своего семейного пси
холога. У нас сегодня не то что се
мейного психолога нет - в школе их 
тоже стало заметно меньше. Где-то 
они остались, но часто и сокраща
ются по решению администраций 
школ. Такое право директору дано. 

Про логопедов я не говорю. Но они 
сегодня как никогда должны быть 
востребованными. Послушайте, как 
разговаривают детки: картавят, ше
пелявят. Если сразу это дело не 
выправить, сколько проблем будет 
позже.

- Давайте, Леонид Дмитрие
вич, затронем главную тему 
этого интервью и поговорим 
об институте. Он создавался 
по инициативе власти и уни
верситета. И было это...
- Пять лет тому назад. На са

мом деле это проект нашего уни
верситета, администрации города 
Тюмени и области.

- Больше власти, чем универ
ситета?
- Интерес и инициатива были 

проявлены со всех трех сторон, если 
так можно высказаться - равномер
но. Цель, которую заявили учреди
тели, ясна и понятна - подготовка 
педагогических кадров для Тюмени 
и Тюменского региона. Да, есть у 
нас два педагогических вуза - в 
Ишиме и Тобольске. Но мы от
крыли совершенно новые специаль
ности. В частности, логопедию. Это 
специальность будущего. Я совер
шенно уверен, скоро состоятельные 
родители будут приглашать к сво
им детям логопедов. Сейчас это уже 
очевидно. И просто так абы кого 
приглашать не будут. Только хоро
шо подготовленного специалиста. 
Сегодня час практики логопеда, по 
крайней мере в Санкт-Петербурге, 
стоит уже пятьсот рублей. Хоро
шие Деньги. И можно нигде офи
циально не работая, занимаясь ис
ключительно частной практикой, 
жить безбедно.

- Абитуриенты проявляют ин
терес к этой специальности?
- Мы не можем говорить об 

очень высоком конкурсе. Но груп
пы набираем. Пока все не так, как 
будет завтра. Так что, если гово
рить о том, что такое открытие пе
динститута в Тюмени, я могу ут
верждать: это решение, обращенное 
в завтрашний день.

- Я хочу попросить вас сде
лать одно важное уточнение: 
речь идет о подготовке педа
гогических кадров для дош
кольного и начального обра
зования?
- Не только. Первоначально мы 

даже набрали несколько групп фи
лологов, математиков, историков и 
иностранных языков. Два года у нас 
ребята здесь проучились и потом мы 
их передали на профильные факуль
теты. Это был целевой набор, мы 
набрали группы студентов, которые 
заключали договор с департаментом 
образования и науки. И они обяза
ны отработать в школе как мини
мум пять лет.

- Обратите внимание, тогда 
школе очень нужны были учи
теля. Сейчас ситуация не
сколько изменилась. Вакансий, 
во всяком случае, почти нет. 
Из школы ушли педагоги, до
стигшие пенсионного возрас
та. Я слышала, сейчас даже 
очередь в школы образова
лась.
- По каким-то специальностям 

очередь действительно уже есть. Да, 
учителя старшего поколения ушли 
из школы. Но молодежь ведь не 
пошла. Пройдет несколько лет - и 
мы снова получим ту же ситуацию: 
коллектив возрастной, а молодежь 
в школу не пойдет.

- Вы уже сделали выпуск?
- Пока только по специальнос

ти "Педагогика и психология", сту
дентов которой нам передали с пре
жнего психолого-педагогического 
факультета. Процентов сорок наших 
выпускников пошли в школы. Ос- 
тальные тоже востребованы в дру
гих структурах. И с кем бы мы из 

выпускников ни разговаривали, они 
утверждают, что знания, получен
ные в институте, им очень помога
ют решать проблемы с трудоустрой
ством. Они устраиваются даже в 
банки, потому что там нужны такие 
специалисты, которые по своей под
готовке могут профессионально вы
полнять работу по качественному 
подбору персонала.

- Институт называется - пе
дагогики, психологии и управ
ления. Какая из составляющих 
для вас важнее?
- Они все важны.
- Тогда расставьте приорите
ты.
- Приоритеты расставлены в на

звании. Хотя по логике вещей на 
первом месте должна стоять психо
логия, потому что педагогика осно
вывается на психологии. Я считаю, 
что человек, получивший сильную 
подготовку по педагогике и психо
логии, будет более грамотным, вос
требованным, умеющим работать с 
людьми специалистом, нежели тот, 
кто специализируется только в од
ной области знаний. У нас доста
точно мощная подготовка по этим 
двум направлениям.

А почему у нас появилось уп
равление, то тут все тоже понятно. 
Здесь речь идет об управлении в 
социальной сфере, а точнее - о ме
неджменте в образовании. Основы 
управленческой деятельности в об
разовании все же несколько отли
чаются от подобного вида деятель
ности в других областях. Отношу 
себя к сторонникам тех, кто счита
ет, надо знать не просто основы те
ории общего управления, а конкрет
но и глубоко изучать менеджмент 
своей родной отрасли. В данном 
случае - образования. Тем более, 
что эта система мощная и своеоб
разная. Со своими особенностями.

- О, здесь крутятся такие 
деньги!
- Поэтому к нашей системе про

является такой разносторонний ин
терес.

- Мне почему-то кажется, что 
современные школьники не 
очень хорошо представляют, 
что такое логопеды, равно, как 
и настоящие учителя пения и 
рисования. Тем более музы
кальных школ становится все 
меньше.
- Это правда. Дополнительное 

и тем более платное музыкальное 
образование мало кому сегодня до
ступно.

- И в этой связи я очень уди
вилась, что институт взялся го
товить учителей музыки и ри
сования.
- Сейчас есть такие школы, в 

которых уроки музыки может пре
подавать неспециалист (учитель гео
графии). А рисование - тот. кто хоть 
как-то умеет рисовать. А если еще 
взять во внимание тот печальный 
факт, что часов музыки и изобра
зительного искусства в школе сей
час очень мало, то можете предста
вить, какое художественно-эстети
ческое образование получают наши 
дети.

Поэтому мы ставим перед со
бой максимальную задачу - подго
товить специалистов самого высо
кого уровня. Если это учитель му
зыки, то он должен уметь играть 
хотя бы на одном музыкальном ин
струменте и петь, уметь организо
вать работу кружка.

- В наше время в каждой шко
ле был свой хор.
- Сейчас тоже есть хоры. Где- 

то месяц тому назад Информаци
онно-методический центр управле
ния по образованию г.Тюмени про
водил в нашем актовом зале кон
курс школьных хоров. И в нем при
няли участие, около 25 коллекти
вов. Детки поют, и слушать их ин

тересно. А наши девочки, которые 
учатся на отделении музыкального 
образования, обязательно поют в 
хоре. Мы уделяем много внимания 
классической музыке, у студентов 
много уроков вокала. И мне прият
но вам сказать, что наши студенты 
не просто принимают участие в меж
дународных конкурсах вокалистов, 
но и показывают там впечатляюще 
результаты. Например, два года 
подряд на Международном конкурсе 
в Киеве наши студенты становились 
лауреатами и дипломантами. Ваша 
газета об этом писала, наша сту
дентка третьего курса Рената Ми
ну ллина далеко позади оставила кон
цертмейстеров института имени Гне
синых. А это ведь тоже междуна
родный конкурс. Уровень подготов
ки, как показывают оценки незави
симых жюри, у нас весьма высо
кий. Или на всероссийской "Сту
денческой весне" та же самая Оле
ся Волык тоже проявила себя блес
тяще^ став лауреатом.

Если быть до конца честныЮ 
то сюда к нам идут ребята, кото
рые совсем не обязательно ставят 
перед собой цель работать в школе. 
Мне кажется, они в основном удов
летворяют свои амбиции. Есть сре
ди них и те, кто не поступил в кон
серваторию. Но они после оконча
ния университета снова будут про
боваться туда. А, имея такое обра
зование, можно сделать это успеш
ней. И, если проанализировать мо
тивацию ребят, то она разная, а 
вместе с тем выбор у всех одинаков 
- они отдают предпочтение Тюмен
скому госуниверситету. У нас учат
ся студенты из разных городов Рос
сии. Не только Тюменской облас
ти, но и из Самары, Перми, Орен
бурга... Многие приехали сюда к 
Виктору Вадимовичу Емельянову. У 
этого педагога есть имя в музыкаль
ном мире.

- Вернемся еще раз к теме вз^В 
имоотношений власти и вуз^г 
Открывая в качестве соучре
дителя этот институт, власть 
понимала, что она платит день
ги и заказывает музыку, а впос
ледствии получает в свое рас
поряжение готовый "товар" - 
хороших специалистов-педаго
гов, которых можно направить 
в школы, как бы они ни рыпа
лись. Но есть некоторое опа
сение, что далеко не все будут 
трудоустроены в школы.
- Это так. И не совсем так. 

Ничего страшного нет в том, что 
человек, получивший педагогическое 
образование, работает и находит 
себя в другой сфере. Он ведь все 
равно реализует себя. Кстати, я 
знаю, что педагогов, особенно ма
тематиков, и, уверен, психологов - 
с большой охотой берут везде. Я 
думаю, что для власти важно и то, 
что молодежь находит работу и себя 
в ней, тем самым принося пользу 
себе и обществу. И еще, наши спе
циальности не стопроцентно ориен
тированы на школу. Разве что учи
тель начальных классов может ра
ботать только в школе. А логопед, 
психолог, учитель музыки и рисо
вания могут найти себе применение 

.где угодно.
- В следующем году вы буде
те делать свой первый выпуск. 
Студенты ориентированы на 
школу?
- Настроения разные, и мы это

му обстоятельству не огорчаемся. 
Хотя после первой же педагогичес
кой практики, которая была у них 
на первом курсе, многие ребята бла
годарили судьбу, что они поступи
ли к нам. Школа им так понрави
лась. Есть среди наших студенток 
одна девушка, которой родители 
прочили любой престижный факуль
тет, кроме нашего института, и го
товы были оплачивать обучение. А
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она заупрямилась и поступила к нам. 
Теперь, кажется, родители тоже по
няли, что она сделала правильный 
выбор. Ну, любит девочка школу! 
Что прикажете?

- Леонид Дмитриевич, мне 
показалось, что вы смирились 
с обстоятельством, что к вам 
приходит тот студент, кто не 
поступил никуда?
- Нет. не смирились. Мы сами 

идем в школы, ищем ребят, кто хо
тел бы заниматься педагогической 
деятельностью. Но этого недоста
точно. Есть проблема, которая мно
гим мешает сделать единственно 
правильный выбор. Я говорю о 
ЕГЭ, который создает для всех ву
зов бешеный конкурс.

- Потому что абитуриенты по
дают заявления в разные вузы 
одновременно. Это как игра в 
рулетку и в счастливый билет?
- Но они имеют право. Простой 

пример, на специальность "Педаго
гика и методика начального образо
вания в позапрошлом году у нас был 
конкурс 17 человек на место. И в 
общем университетском рейтинге эта 
специальность занимала третье мес
то. А когда подошло время зачисле
ния. то конкурс упал заметно, чуть-

»ть перевалив за 1.2. Другой воп- 
с со специальностью " Изобрази- 
тельное искусство", где всегда кон

курс. И на этой кафедре мы откры
ли специализации по рекламному ди

” -

искусства Юрий Постоногов

зайну и по дизайну окружающей сре
ды. Сегодня все помешались на ди
зайне. Зайдите в любую баню, в 
любой колхоз "Сорок лет без уро
жая”. обязательно найдете там ди
зайнера. И это правильно.

У нас вчера было открытие пер
вой выставки студенческих работ. 
Пришло много гостей, маститых ху
дожников. среди которых был тот, 
кто рассказывал всякие интересные 
истории. Так вот он говорит, что 
есть дизайнеры, которые считают, 
что они получили образование, окон
чив высшие дизайнерские курсы. 
Прочтите еще раз название. И они 
ведутся в течение трех месяцев. Это 
высшие курсы! Парадокс.

Так вот мы принципиально не 
открываем специальность, а только 
специализацию.

- Не надо уподобляться моде?
- И это тоже. У нас здесь дос

таточно приличный конкурс - 14 че
ловек на место.

- Что еще надо?
- Мы исходим из одного важ

ного постулата, что любой хороший 
художник либо самородок, либо он 
окончил художественно-графический 
факультет. И из любого хорошего 
художника, который умеет и научил
ся хорошо работать, получится от
личный дизайнер. Но не из каждо
го дизайнера получится художник.

- А. кстати, дети сейчас рису
ют?
- Рисуют. Мою внучку не ото

рвешь от карандашей и бумаги. 
Между тем у нас в семье художни
ков нет.

- Вы часто любите повторять, 
что ваши студенты получают 
высшее университетское обра
зование.
- Классическое.

- А в чем эта заключается?
- Я не сказал вам самого, быть 

может, важного: в структуре клас
сического университета создание 
Института педагогики, психологии 
и управления в России - не такой 
широкий опыт. Точнее, трудно мне 
вам назвать еще такой университет, 
кроме нашего. В МГУ есть факуль
тет педагогического образования, 
который готовит преподавателей в 
качестве дополнительной квалифи
кации. Мы тоже такое образование 
даем своим студентам.

В чем классицизм? Классичес
кий университет дает своим студен
там фундаментальную подготовку по 
самому широкому спектру предме
тов. Они занимаются творчеством, 
научной работой, инновациями.

- Вас не смущает такое обсто
ятельство, что вы вынуждены 
учить всех, кто к вам посту
пил. даже без мотивации стать 
учителем? А потом они придут 
в школы. И как будут учить?
- У нас есть вопросы к студен

там. Но мы их приучаем работать. 
Это воспитанная молодежь. Скром
ная. И вместе с тем приятные в 
общении. Нам они нравятся и с ними 
работать интересно. Они не такие 
крутые, как на престижных факуль
тетах, но они знают цену хлеба. Есть 
такие, кто учится на деньги, выру
ченные родителями с продажи пос
леднего поросенка. Они ценят та
кую родительскую заботу и учатся 
достойно. Ну и что плохого в том, 
что перед территорией нашего ин
ститута нет автопарка модных ино
марок? Да что там иномарок. Про
стых российских "жигулей" нет. Од
нако по интеллекту наши студенты 
ничем не уступают своим сверстни
кам из других институтов универ
ситета.

- Вернемся к теме классичес
кого образования. А кто клас
сику преподает вашим студен
там? Бывшие школьные учи
теля?
- Почему только школьные учи

теля? Хотя они тоже у нас работа
ют. В основном работают профес
сионалы, имеющие ученые степени 
и звания. Виктор Вадимович Еме
льянов, который недавно защитил 
диссертацию, работает со студента
ми по постановке голоса. Инна 
Александровна Трифонова, окон
чившая аспирантуру Института име
ни Гнесиных, работает по классу во
кала. Кстати, профессиональных во
калистов в Тюмени очень мало. И 
вообще, все, кто у нас работает на 
музыкальном отделении - с консер
ваторским образованием. Они не 
просто учителя музыки, как вы уже 
поняли.

Завкафедрой музыкального 
образования Виктор Емельянов

А на кафедре изобразительного 
искусства работает девять человек, 
и все они члены Союза художни
ков РФ. Вот вам и академизм, и 
классика.

P.S. В Институте педагоги
ки. психологии и управления учит
ся 580 студентов на дневном от
делении. около 300 на заочном. 
Чуть больше трехсот учителей 
получают дополнительную квали
фикацию. И что любопытно, со
рок процентов студентов платят 
за обучение деньги.

Первая студенческая творческая выставка 
открылась в последние дни мая в холлах 
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Институт педагогики, 
психологии и 
управления

ДНЕВНАЯ ФОРМА ОБУЧЕНИЯ

Специальность: 050706.65 
"Педагогика и психология"

Квалификация: Педагог-психолог. 
Специализации: Психологическое 

консультирование и коррекция. 
Организация внеучебной деятель
ности школьников. Управление об
разовательным учреждением. Ос
новы психологии семьи и семейно
го консультирования.

Срок обучения - 5 лет.
Вступительные испытания: Рус

ский язык (по материалам и в фор
ме ЕГЭ) - профильный. Биология 
(по материалам и в форме ЕГЭ).

Специальность: 050715.65 
"Логопедия"

Квалификация: Учитель-логопед.
Специализации: Ранняя логопе

дическая диагностика и коррекция. 
Коррекционно-педагогическая ра
бота с детьми с проблемами в раз
витии.

Срок обучения - 5 лет.
Вступительные испытания: Рус

ский язык (по материалам и в фор
ме ЕГЭ) - профильный. Биология 
(по материалам и в форме ЕГЭ).

Специальность: 050708.65 
"Педагогика и методика началь
ного образования"

Квалификация: Учитель началь
ных классов.

Дополнительная квалификация: 
Учитель информатики.

Специализации: Обучение ин
форматике в начальной школе. Эко
логическое образование. Методи
ка преподавания иностранного язы
ка в начальной школе.

Срок обучения - 5 лет.
Вступительные испытания: Рус

ский язык (по материалам и в фор
ме ЕГЭ) - профильный. Математи
ка (по материалам и в форме ЕГЭ).

Специальность: 050602.65 
"Изобразительное искусство"

Квалификация: Учитель изобра
зительного искусства.

Специализации: Рекламный ди
зайн. Дизайн окружающей среды.

Срок обучения - 5 лет.
Вступительные испытания: Твор

ческий конкурс (рисунок, живопись, 
композиция) - профильный. Русский 
язык (по материалам и в форме 
ЕГЭ).

Специальность: 050601.65 
"Музыкальное образование"

Квалификация: Учитель музыки.
Специализации: Сольное пение 

и методика его преподавания. Хо
ровое дирижирование и методика 
его преподавания.

Срок обучения - 5 лет.
Вступительные испытания: Тео

рия музыки с элементами дирижи
рования и пения - профильный. Ос
новной инструмент (фортепиано, 
баян, аккордеон) - профильный. 
Русский язык (по материалам и в 
форме ЕГЭ).

ЗАОЧНАЯ ФОРМА ОБУЧЕНИЯ

Специальность: 050602.65 
"Изобразительное искусство"

Срок обучения - 5 лет.
Вступительные испытания: Твор

ческий конкурс (рисунок, живопись, 

Приемная комиссия ТюмГУ: ул.Ленина 23. тел 45-56-53 
Институт педагогики, психологии и управления: 

Проезд 9 Мая, 5 тел. 35-94-64, 35-94-61

композиция) - профильный; Русский 
язык (тест).

Специальность: 050601.65 
"Музыкальное образование"

Срок обучения - 5 лет.
Вступительные испытания: Тео

рия музыки с элементами дирижи
рования и пения - профильный. Ос
новной инструмент (фортепиано, 
баян, аккордеон) - профильный. 
Русский язык (тест).

Специальность: 050708.65 
Педагогика и методика началь

ного образования"
Срок обучения - 5 лет.
Вступительные испытания: Рус

ский язык (тест) - профильный. Ма
тематика (тест).

Специальность: 050715.65 
"Логопедия"

Срок обучения - 3 года
(прием на договорной основе на 

базе среднего профессионального 
образования соответствующего 
профиля и высшего профессио
нального образования).

Вступительное испытание: собе
седование по специальности.

Специальность: 050706.65 
"Педагогика и психология"

Срок обучения - 3 года
(прием на договорной основе на 

базе среднего профессионального 
образования соответствующего 
профиля и высшего профессио
нального образования).

Вступительное испытание: собе
седование по специальности.
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У нее был счастливый
финансовый случай

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ
Я с самого начала ей позавидо

вала. Очень. Прежде всего, потому, 
что у нее ТАКОЕ образование. 
Фундаментальное. И чрезвычайно 
современное. Да что там современ
ное. Она со своей физикой востре
бована везде. Не только в России. 
Ее, Наталью Иванову, которая, 
между прочим, родилась в глухом 
захолустье Сорокинского района, 
знают уже в Европе и Азии.

Она в своем время весьма огор
чила руководство института передо
вых технологий компании "Самсунг 
Электронике", отказавшись от вы
годного во всех отношениях контрак
та. Случилось это после года ее ус
пешной работы в качестве инжене
ра-исследователя. Судя по всему, 
она вполне подходила этой все
мирно известной компании. Но 

^Наталья предпочла вернуться до
мой, в Россию...

А теперь давайте начнем все 
заново. Наталья Иванова посту
пила безо всяких преград в Тю
менский государственный универ
ситет на физический факультет.

Окончив университет, она не 
поступала в аспирантуру, как это 
полагается будущему ученому, а 
пошла работать в лабораторию 
простым инженером. Причиной 
тому был и квартирный вопрос. 
Год пришлось почти не выходить 
из лаборатории. Наградой стала 
комната в общежитии рядом с 
университетом.

А для физического факульте
та это было совсем необычно. 
Прежде в лаборатории работали 
одни парни. Сейчас им компанию 
составила девушка, которую они 
в свой круг не очень-то принима
ли.

Между тем она помимо обя
зательной работы, вела свои науч
ные исследования и писала заявки в 
разные фонды. Так случился в ее 
жизни Брюссель. Трехмесячная ста
жировка. Ей тогда поставили диаг
ноз - экспериментатор и пригласили 
работать в столицу Бельгии по про
грамме параболических полетов Ев
ропейского космического агентства. 
Ей это было безумно интересно. И 
она получила приглашение в тамош
нюю аспирантуру. Но отклонила его, 
потому что это была не ее тема. По 
этому поводу она говорит, что были 
в ее жизни моменты, когда ей при
ходилось отказываться от весьма при
влекательных предложений.

Потом она участвовала в конкур
се работ молодых ученых, который 
проводила компания "Самсунг-Элек- 
троникс". Конкурс не выиграла. Но 
ей предложили подать свое резюме 
в московский филиал компании. И 
уже через неделю после подачи до
кументов ее пригласили на экзамен. 
Она прошла интервью и уже через 
несколько дней ей предложили год 
поработать в Корее. Работала она 
там над проектом создания системы 
подачи топлива в топливные элемен
ты. Сейчас это одно из самых попу
лярных направлений в прикладной 
физике. Наталья подробно мне 
объясняла, что это значит, говорила 
про всякие топливные ячейки для 
сотовых телефонов и прочих техни
чески навороченных предметов на
учно-технического прогресса.

По словам Натальи Анатольев
ны, "Самсунг-Электроникс" - одна 
из самых уважаемых компаний в Ко
рее. Это там ощущается везде. И 
уважение распространяется на всех 
сотрудников, кто в ней работает. Про 
высочайшую трудовую и исполни
тельскую дисциплину, которая по
всеместно внедрена на подобных ги
гантах во всех азиатских странах, 

написано много. Однако Наталья 
говорит, что у нее была определен
ная степень свободы. Во-первых, 
потому, что институт передовых тех
нологий - самое демократичное под
разделение самсунговской империи. 
- Когда я приехала в Корею, то пер
вое, что пришлось сделать, была 
презентация. Выслушав мой доклад, 
президент лаборатории отметил, что 
у меня очень интересное направле
ние, предложил особые условия для 
совместной работы, потому что "у 
тебя очень интересное направление 
в исследованиях". Было приобрете
но оборудование, созданы условия".

Ей очень понравилось в Корее: 
необыкновенная для русского чело
века страна. Это вам не Европа. 
Хотя там тоже работала Наталья

Иванова. Но это отдельный разго
вор. Она говорит, что не почувство
вала в Корее разность цивилизаций, 
настолько там продвинутая экономи
ка и страна цивилизованная, демок
ратичная.

- Так почему вы не подписали 
контракт? - спросила я у Натальи 
Анатольевны. И услышала: "Я еще 
работая в Корее, решила, что пора 
защищать кандидатскую диссерта
цию. И если я хочу жить в России, 
то и защищаться должна здесь. Это 
моя страна. И я могла сколько угод
но долго оставаться в Корее, но все 
равно, решила я, хочу, чтобы мои 
исследования были полезны моей 
стране". Ей дали неприлично длин
ный отпуск, отпустили домой в на
дежде, что Наталья обдумает все, 
скрупулезно взвесит и вернется в Ко
рею. Но возвращения не состоялось. 
Она осталась в Тюмени. А через 
год защитила диссертацию.

Сейчас она пытается все свои 
идеи, которые посещали ее в Корее, 
реализовать в России. И, как она 
говорит, к счастью, ее поддержали в 
Москве. Она выиграла два гранта - 
министерства образования и Прези
дента России. Оба гранта направле
ны на поддержку исследований, ко
торые Иванова вела еще в Корее по 
теме управления микроколичествами 
жидкости с помощью пучка света. 
Понятно, те деньги, что выделены 
ей по выигранным грантам, неболь
шие. И они нисколько не компенси
руют то, что она могла бы получать, 
работая на "Самсунге" и на другую 
страну. Но она говорит, что разра
ботки, о которых она заявила, пода
вая документы на грант, доведет до 
конца. Хотя хороший микроскоп, 
который ей как воздух необходим, 
стоит дорого, почти всю сумму гран
та. Поэтому она продолжает рабо
тать в разных направлениях, изыс
кивая другие средства, подавая свои 

заявки в зарубежные фонды. Дваж
ды, к примеру, она подавала доку
менты в Фонд аэрокосмического 
агентства НАСА на пару со своим 
американским коллегой. Все рецен
зенты, которые познакомились с этим 
проектом, сказали: "Да, несомнен
но, это замечательные вещи. Но мы 
не поняли до конца механизм эф
фекта". Так что им предложили пе
реписать заявку с учетом этих по
желаний, получше описав суть эф
фекта, на следующий год. Они про
делали колоссальный объем иссле
дований, подали бумаги, но... ки
тайцы запустили в космос человека. 
И американцы свернули исследова
ния по заявленной теме. Они сбави
ли темп и решили немного подож
дать.

- Наталья, вы целый год ук
репляли экономическое могу
щество Кореи.

- Одновременно получая для 
себя колоссальный опыт. Я рабо
тала с тем оборудованием, теми 
методами, которые у нас в Рос
сии только входят в моду и ста
новятся финансово доступны.
- А вы примеряли на себя Ко
рею?

- Нет. Она мне чужая по духу 
страна.
- А Брюссель?

- Да, было время, когда я 
предполагала, что могу даже здесь 
остаться. Но... Может быть, я - 
патриотка?
- Скажите, вы ведь не зря фи
зикой занимаетесь, есть ведь 
куда более серьезные амбиции, 
чем те, что уже получили прак
тическое воплощение в Корее.

- Перспективных направле
ний много, они по большей части 
лежат на стыке наук. Есть ог
ромное количество задач, реше
ние которых очень полезно для 

общества.

Она много работает. Почти не 
хватает времени на себя. Но пока ее 
устраивает в большей степени мо
ральная компенсация, которую На
талья Иванова получает. Про день
ги пока речи не идет. У нее ведь 
был счастливый финансовый случай. 
Отказалась во имя науки. Кстати, 
ей как-то сказали, что Корея не та 
страна, в которую надо возвращать
ся. Она тоже так считает.

Она много пишет, публикуется 
и хочет одного - чтобы ее знали в 
научном сообществе как можно боль
ше людей. Для общения, которое у 
нее интенсивно, не важна география. 
Она говорит, что хорошо общается 
со всеми, кто ей интересен и кому 
она интересна. Это имена в науке: 
Вадим Иванович Полежаев, Владис
лав Васильевич Пухначев. Добрей
шей души люди. Они общаются, об
суждают какие-то вещи. У них даже 
были совместные проекты. Но са
мый главный человек, который ей 
помог очень в жизни - это Борис 
Антонович Безуглый, руководитель 
лаборатории жидкостных микрогра- 
витационных технологий. Уникаль
ный человек. Он всегда помогает сту
дентам. И ее научил добиваться по
ставленной цели. Когда на третьем 
курсе она выбирала себе тему кур
совой работы, то выбрала ту, кото
рой занимался Борис Антонович. Так 
она стала единственной девушкой в 
его окружении. Он это отметил и 
сам предложил совместную работу. 
Дипломный проект она писала под 
руководством Безуглого. По резуль
татам тех исследований был получен 
патент.

...Kai I ди дат фи зи ко - мате матичес - 
ких наук, доцент Наталья Иванова 
мечтала стать астрономом. Но ро
дители не пустили ее в Казанский 
университет. Такой вот случай...

АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ

Пробовали ли вы когда-нибудь 
на вкус гранат? Настоящий гранат, 
впитавший в себя ласковые и жар
кие лучи южного солнца и ставший 
оттого таким круглым, краснобоким, 
с несчетным количеством тесно-тес
но прижавшихся друг к другу соч
ных зернышек. А под их тонкой 
кожицей - целебный, с неповтори
мым вкусом, терпким кисло-сладким 
ароматом и благородным рубиновым 
цветом волшебный напиток... Не 
правда ли, сей очаровательный плод 
напоминает очень большую, друж
ную семью, судьбы отдельных лю
дей в которой тесно-тесно перепле
лись между собой...

ЦВЕТОК ГРАНАТА, 
или Немного о числе в

Помните, как мы начинаем про
бовать гранат? Да-да, взяли и раз
ломили его на кусочки. Брызнул сок, 
похожий на капли алой крови, не
сколько зернышек выпало. Большин
ство же, оказавшись в разных час
тях, навсегда оторвались друг от 
друга... Но ведь такое же случается 
и в мире людей, современников или 
недалеких предков...

В большой семье Нуралэ и Нур- 
зифы Шигабаевых родилась девоч
ка. Одиннадцатый ребенок, тринад
цатый член семьи. Родилась 13 мая. 
В тот день, когда ровно два года 
назад ушел в мир иной ее двоюрод
ный дядя Абдрахман Елеманов. 
Очень непростая выпала ему доля, 
однако не зря говорят, что трудные 
испытания судьба готовит тем, кто 
действительно сможет их одолеть. 
Черное крыло сталинских гонений - 
и большая казахская семья Елема- 
новых, словно плод граната, оказа
лась разорванной на части. Тринад
цатилетнему Абдрахману удалось бе
жать. Видимо, от рождения, как зер
нышку граната, ему была дана жиз
ненная сила и целеустремленность. 
Волей судьбы попав в Новосибирск, 
он успешно учится и спустя годы 
становится сначала доктором сельс
кохозяйственных наук, потом членом- 
корреспондентом АН КазССР, ми
нистром сельского хозяйства Казах
стана, а затем в Австралии занима
ется селекцией ценных пород мери
носов. И не только он один в роду 
оказывается интеллектуально одарен
ным человеком. Его братья, уцелев
шие от огня нацрепрессий и разбро
санные по всему СССР, работают в 
области наук, связанных с физикой 
и математикой. Однако собраться 
всем вместе, увы, не суждено. Ведь 
даже об Абдрахмане сестра Нурзи- 
фа Елеманова узнает и трогательно 
встречается с ним на излете его жиз
ни, за год до смерти.

А что же наша девочка, полу
чившая красивое имя Гуля? В боль
шой семье ей вовсе нескучно. На 
детское любопытство - почему тра
ва зеленая, а деревья такие большие

- старшая сестра Зюря отвечает: "Это 
все химия!". И слова так глубоко 
оседают в курчавой головке, что сразу 
после школы юная I ульнара посту
пает на химический факультет 
ТюмГУ, успешно его оканчивает и 
тут же поступает в аспирантуру. В 
1999, году после защиты диссерта
ции, Гульнара Нурчаллаевна стано
вится нашей коллегой, доцентом ка
федры органической и экологичес
кой химии. Но в глубине души она 
мечтает быть математиком. Хотя и 
это желание в ее жизни почти что 
исполнилось. Она является членом 
оргкомитета международной конфе
ренции "Математические методы в 
технологии и технике", ее также хо
рошо, как и химики, знают сотруд
ники Института математики и ком

пьютерных наук. Многое говорит и 
название диссертации Г.Н.Шигаба- 
евой - "Оператор эволюции в опи
сании кинетики сложных реакций". 

^Да, гены, гены и еще раз гены 
пусть простят меня за столь прялЯР 
линейную категоричность коллеги- 
биологи.

Гульнара вовсе не такая, как 
можно себе представить, подумав о 
строгой и логически неприступной 
математике. Она - земной человек: 
любит писать стихи, петь в народ
ном хоре, путешествовать, кататься 
на лошади, воспитывает маленько
го и чрезвычайно шустрого Рама
зана. Я хорошо помню ее студен
тов-сокурсников, хотя с тех пор 
прошло уже более 10 лет. Многие 
из них стали добрыми, активными 
людьми. Например, Андрей Фили
монов теперь является организато
ром и координатором молодежного 
движения по Тюмени и Тюменской 
области. Гульнара среди сокурсни
ков была колоритным, солнечно
ярким лучиком. Целая делегация вы
пускников, пришедшая поздравить 
химический факультет с совершен
нолетием, подарила ему развеселое 
лучистое солнышко-сердечко, кото
рое лучше любых слов говорит о 
признательности и любви к родно
му факультету.

Быстро летит колесница време
ни, и в нем тесно, как в кожуре гра
ната. а порой причудливо-случайно 
оказываются переплетенными кван- 
-ты-зернышки людских событий. И 
хотя я не верю нумерологии, иногда 
даты и цифры магически сходятся. 
19 сентября стал днем рождения в 
далеком 1916 году ученого А.Е.Еле
манова и старшей сестры Гульнары, 
а она сама родилась 13 мая и стала 
тринадцатым членом семьи. Види
мо. 13 - для избранных или неверя
щих - действительно счастливое чис
ло. Да. совсем чуть не забыл - Гуль
нара означает "цветок граната". По
этому не случайно мне так нравится 
дарить ей в день рождения самые 
первые, но такие жизнелюбивые и 
солнечно-яркие тюльпаны и нарцис
сы!

6
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Своего мужа она встретила
ГАЛИНА ЕФИМОВА

Взаимоотношения Елены и 
Александра Магковскнх - как раз 
тот редкий случай, когда симпа
тия и первые нежные чувства пе
рерастают в любовь на всю жизнь. 
Если бы тогда кто-нибудь сказал 
Лене, что своего будущего мужа 
она встретит в школе - она бы ни 
за что не поверила!

После девятого класса всех уче
ников гимназии №12 расформиро
вали по профильным классам. Лена 
выбрала физико-математический 
класс, тот же самый, что и Саша. 
Так они и встретились. Ну, кажет
ся, что такого - познакомились и 
познакомились, - почти все в классе 
были новичками и не знали друг 
друга. Но так получилось, что все 
Два года - десятый - одиннадца
тый класс - они сидели за одной 
партой.

"Сначала я вообще не восприни
мала его как молодого человека - мы 
01ли просто соседями по парте. В 
одиннадцатом начали дружить, а по
том и влюбились друг в друга. При
чем одновременно и очень внезапно! 
Все было до такой степени гармо
нично - не передать словами... В 
школе, во время всех уроков мы си
дели за партой и держали друг дру
га за руку!.." - вспоминает Лена.

Через полгода они уже жить не 
могли друг без друга. Все было до 
нереальности идеально, но все же в 
какой-то момент они расстались. Как 
потом оказалось - только на время. 
После примирения влюбленные ви
делись каждый день, несмотря на 
занятость, присущую первокурсни
кам, и уже не расставались.

"На втором курсе, когда я езди
ла вместе с "Производной" на Рос
сийскую "Студенческую весну" в 
Ульяновск, мы не виделись десять 
дней! Безумно скучали, звонили друг 

другу... Это испытание расстоянием 
ещё больше проверило наши чувства, 
и когда я вернулась в Тюмень, с 
вокзала он унес меня буквально на 
руках.

Сейчас Саша учится в Тюменс
ком нефтегазовом университете, его 
специальность "Геофизические мето
ды исследования скважин". Иногда

заглядываю в его тетрадки - и со
вершенно ничего не понимаю, сплош
ные графики... Саша - рациональ
ный человек, не такой, как я. И мне 
это нравится. Противоположности, 
как известно, притягиваются, - сме
ется она.

Я очень скоро поняла, что фи
зика - это не моё и что меня боль
ше привлекают гуманитарные дис
циплины, поэтому поступила в Тю
менском госуниверситете на специ
альность "Социология". Сейчас я 
уже на пятом курсе. А Саша, на
оборот, очень хорошо знает точ
ные науки, в частности физику и 
математику. Помню, как я была его 
"репетитором" по литературе, бла

годаря чему он написал выпускное 
сочинение на 5/5. А он помогал 
мне готовиться к экзамену по фи
зике".

Когда они решили пожениться, 
это было большим сюрпризом для 
родителей, о котором те узнали толь
ко незадолго до самого бракосоче
тания. "Родителям мы решили ни
чего не говорить - знали, что они 
будут против, станут говорить, что 
"еще рано", "учиться надо". Мы это 
и сами прекрасно понимали, но все 
же подали заявление", - рассказы
вает Лена.

В конце третьего курса у Елены 
и Александра Матковских родился 
сын. Редко, но случается так, что 
студенческая семейная пара может 
обойтись без академического отпус
ка. Это именно тот случай. Лена не 
пропустила ни одного семестра и ни 
одного года учебы.

"В том, что я обошлась без "ака
дема", огромное спасибо родителям. 
Если бы не они, я бы так не смогла. 
Моя мама брала отпуск по уходу за 
ребенком. Законодательство это по
зволяет. Она сидела с ним 10 меся
цев, пока я училась на четвертом кур
се, а уже на пятом мы с Сашей до
говорились меняться - то он пропу
стит не такой важный семинар или 
лекцию, то я".

- Как назвали малыша?
- По обоюдному согласию мы его 

назвали Женей. Это единственное 
имя, на котором мы договорились. 
Я никогда не думала, что так слож
но выбирать ребенку имя. Мы зна
ли, что у нас родится сын - я назы
вала имена, которые нравятся мне, 
он - те, которые нравятся ему. Шёл 
примерно такой диалог: "Давай на
зовем его Матвеем!" - "Ни за что 
на свете! Давай Денисом". - "Нет, 
мне не нравится это имя".

Когда произносишь имя, сразу 
же вспоминаешь человека из круга 
знакомых с этим именем. Ориенти
руясь на возникающие ассоциации. 

в школе 
решаешь - назовешь так своего ре
бенка или нет.

- А с кем у тебя ассоцииро
валось имя "Женя"?
- С Женей Зюбаном. С ним 

мы вместе танцуем в "Производ
ной". Когда ездили на российскую 
"Студвесну" - он мне был как папа 
- заботился и был внимателен ко 
мне. Я вообще очень хорошо отно
шусь к этому человеку.

- Каких принципов придер
живаетесь в воспитании ре
бенка?
- Ребенок - это личность. Его 

не надо исправлять. Надо просто 
направлять его интересы и разви
вать их. Мы и рисуем, и танцуем, и 
буквы учим, и конструкторы соби
раем, и очень любим книжки чи
тать... После рождения сына вся 
наша жизнь изменилась. Раньше на 
первом месте были свои дела, свои 
планы. Теперь все иначе! Все вни
мание и основная масса времени - 
ребенку.

- Задумываетесь о втором ре
бенке?
- Пока нет. Вот лет через пять, 

когда Женя в школу пойдет... Не 
раньше. Несмотря на все поощре
ния, о которых говорил Президент 
в своем послании Федеральному со
бранию.

- Чем тебе не понравились его 
методы ведения демографической 
политики?
- Эта политика не оптимальна, в 

ней много недочетов и слабых сто
рон. Например, не факт, что пока 
ребенок подрастет, деньги не обес
ценятся. Хотя стимулирование рож
дений должно быть. Вот наших ро
дителей как простимулировали в 
1984-1985? Дали пособие. Поэтому 
нас так много.

- А как ты отдыхаешь от се
мьи и быта? В чем находишь 
отдушину?
- В танцах! Ими увлекаюсь с дет

ства, а в университете с первого курса

танцую в хореографической студии 
"Производная". Правда, с неболь
шим перерывом. Из-за малыша не
которое время не могла танцевать и 
очень скучала по коллективу. Тре
нировки как раз приходились на вре
мя, когда я укладывала сына спать. 
Сейчас Женя подрос, и мне удалось 
отпроситься у мужа на танцы. ■'Ты 
же знаешь, как я люблю танце
вать!" - это был решающий аргумент. 
Теперь я снова танцую в "Произ
водной".

- Отношение преподавателей к 
тебе как-то изменилось?
- Никоим образом. Приведу при

мер: на третьем курсе я уже знала, 
что летом мне рожать, поэтому по
старалась заработать "автоматы" по 
тем предметам, по которым в учеб
ном графике назначены экзамены. 
Но по одному предмету мне вместо 
пятерки поставили "полуавтомат" - 
четверку. Меня это не устроило и я 
через десять дней после родов при
шла сдавать экзамен по этому пред
мету. "Зачем ты пришла? - спраши
вает меня преподаватель. "Пятерку, 
- говорю. - мне надо". - "Бери би
лет - сдавай".

Сейчас Лена не работает, но 
считает, что при желании, совме
щать семью, учебу и работу не так 
сложно - все зависит от человека. 
Ей, кроме воспитания сына и 
таниев в "Производной", удается 
еще учиться на отлично.

АЛИНА ЯНКОВСКАЯ

Никто не спорит - создание се
мьи и рождение ребенка дело чрез
вычайно ответственное. Само по 
себе. А если главными героями это
го действа становятся студенты) 
Первое, с чем приходится столк
нуться влюбленной паре - это ро
дители и деканат.

Анастасия Рябова и Андрей 
Литвинов познакомились еще в шко
ле. В одиннадцатом классе. Так сло
жилось, что они были в одной "ту
совке" - постоянное, почти каждод
невное общение постепенно перешло 
во взаимную симпатию, а затем и в 
любовь. "Нам не пришлось знако
мить друг друга со своими друзья
ми, так как они у нас были общи
ми!" - рассказывает Настя.

Восемь ярких представителей 
креативной молодежи постоянно дер
жались вместе и думали, что не рас
станутся никогда. Впрочем, так оно 
и получилось. Учеба в какой-то мере

И до сих пор в их жизни 
есть романтика

отдалила их друг от друга - но они 
общаются, как и прежде.

После окончания школы Андрей 
поступил в Тюменскую государствен
ную архитектурно-строительную 
(тогда еще) академию, а Настя на 
исторический факультет Института 
истории и политических наук Тю
менского госуниверситета.

Вместе они уже пять лет и до 
сих пор в их жизни есть романтика. 
Оригинальные поздравления в день 
рождения и ощущение, что "тебя дол
жны поздравить, но уже заранее 
знаешь, что это будет неожиданно. 
И каждый раз это действительно 
бывает неожиданно!" - вспоминает 
Настя.

На втором курсе она родила доч
ку. Сначала, надеясь на свои силы, 
пыталась посещать занятия в уни
верситете и уделять внимание малы
шу, но... Оказалось сложно совме
щать учебу и семью, в частности уход 
за ребенком и воспитание. "Основ
ная сложность, - говорит Настя, - в 
постоянной необходимости подменять 
друг друга, подстраиваться под учеб
ные графики, чтобы как можно боль
ше внимания уделять ребенку. Мой 
совет молодым родителям: в первый 
год жизни малыша нужно вообще 
забыть об учебе и уделять все свое 
внимание ребенку. Выбрать, что для 
тебя важнее. В результате я все же 
взяла академический отпуск".

- Как ты назвала дочку?
- Мирослава. Я специально не 

хотела раньше времени узнавать, кто 

родится - мальчик или девочка. И 
вот когда я взяла ее на руки в роддо
ме, то сразу поняла - она будет Ми
рославой. Вообще мы хотели назвать 
ребенка каким-нибудь необычным 
именем. Хотя родственники и пред
лагали имена Вера, Надежда или Лю
бовь, я решила поступить по-своему.

- Каких принципов придержи
ваешься в воспитании?
- Самое главное, чего должны 

избегать родители - это игнорирова
ние ребенка, его просьбы и вопро
сы. Ребенком надо заниматься, не 
отталкивать его, когда маленькому 
человечку требуется внимание!

Полностью согласна с тем, что 
студенческим детям часто не хвата
ет родительского внимания. Но в вос
питании Миры, кроме нас с Андре
ем, участвуют все родственники, ба
бушки и дедушки. Каждый считает 
Миру своим ребенком и все скуча
ют, когда долго ее не видят, не иг
рают, не нянчатся с ней.

- Настя, а как ты относишься 
к материальному поощрению 
рождения ребенка, которое по
обещал Президент?
- Я вообще не понимаю, как 

можно рожать ребенка только пото
му, что тебе посулили квартиру или 
какую-то сумму денег. По-моему, это 
аморально. Все меры, которые сей
час принимает Правительство по 
повышению рождаемости в стране, 
будь то право на получение кварти
ры или определенная сумма денег, 
должны быть дополнением к рож

дению ребенка, но никак не принуж
дением к этому.

- Решилась бы на рождение 
второго ребенка?
- В ближайшее время - нет! Ни 

в коем случае! Снова терять год и 
опять идти в академический отпуск?! 
Сначала надо окончить университет, 
а там посмотрим...

В жизни Настя - экстремальный 
человек. Многие удивляются её сме
лости и склонности к риску. Вот при
мер: "Помню, как ездила на архео
логические раскопки в Ялуторовский 
район. Так историки-первокурсники 
проходят практику. И что самое ин
тересное - тогда никто и не заметил, 
что я была на седьмом месяце бере
менности... Сначала я вместе со все
ми занималась раскопками, а потом 
зарисовывала находки. Вот так и про
шла практику", - рассказывает она.

Настя обожает музыку - с дет
ства увлекается пением и не остави
ла это занятие до сих пор. Мало 
того, планирует посвятить свою даль
нейшую жизнь профессиональной 
музыке и вокалу. А пока она соли
стка группы "Шестая Бастионная".

Этот коллектив широко известен 
в ее родном Институте истории и 
политических наук, где они перио
дически организуют выступления. 
Вообще о популярности группы её 
солистка говорит так: "Наш коллек
тив популярен в той степени, в ка
кой популярны его участники". И это 
о группе, существующей чуть более

полугода и в скором времени плани
рующей записать музыкальный диск: 
- "Вот только еще пара песен и..." - 
делится планами Настя.

А Андрей увлекается творче
ством "во всех его проявлениях" и 
спортом - три раза в год ездит на 
сборы. Он играет в баскетбол в ко
манде ТГАСУ и даже подрабаты
вает тренером баскетбола в школе. 
Пристрастие к этому виду спорта у 
него от отца-тренера.

Вот такие они - творческие люди. 
А о своих взаимоотношениях они 
говорят так: "Нам хорошо вместе. 
Наверное, поэтому мы до сих пор 
официально и не зарегистрировали 
свои отношения. Все же брак, что 
бы про него ни говорили, предпола
гает меньше свободы и больше от
ветственности. Да и разойтись в слу
чае чего гораздо сложнее".

Многие преподаватели не знают, 
что у нее есть ребенок. А когда все 
же узнают - не верят. "Не знаю 
почему, но я не произвожу впечат
ления молодой мамой", - смеется она.
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Чем пахнет бумага,
или Очень интересная экскурсия глазами 

студентов и преподавателей кафедры
издательского дела и редактирования

Бумаги лучше китайской нет. 
Сколь ни пробуй, лучше нет. 
Как хороша самаркандская бумага! 
Если ты разумный человек, не отвергай ее. 
Письмо на ней получается ровным и красивым, 
Но она должна быть чистой и белой. 
Будь то обычная бумага, будь то султанская, 
Старайся брать хорошую.

Султан Али Мешхеди (XV- XV! вв.)

Когда б вы знали, из какого сора...

"Веселые кочки, интересные 
пейзажи, увлекательная беседа в 
дружной компании в университет
ской "газели"" (Татьяна Аеончи- 
кова).

Гак начиналось 20 мая, обыч
ный субботний день, ставший для 

'тринадцати любопытных и смелых 
настоящим открытием бумаги. Лич
ным открытием.

Мы не претендуем на лавры ле
гендарного изобретателя китайца Цай 
Луня, которому приписывают откры
тие в I в. н.э. способа изготовления 
бумаги (по-китайски бумага - "чжи"). 
Впрочем, его бумага была не из при
вычной для нас целлюлозы, а из... 
коры деревьев и конопли, сверх того 
ветхих тряпок и рыбацких сетей. Да 
и процесс производства был только 
ручной, при котором получавшийся 
продукт был неимоверно дорогой. 
Недаром китайцы долгое время ута
ивали от всего мира технологию бу
мажного производства. Но нашлись 
любопытные... Сначала в Корее, 
Японии (кстати, сегодня Япония 
занимает ведущее место по произ
водству бумаги именно ручным спо
собом), а затем и в Европе. Извес
тно, что самые ранние документы, 
подтверждающие наличие собствен
ного производства бумаги в Европе, 
относятся к 1144 году.

В России собственное производ
ство бумаги началось в 1565 году, 
однако самая ранняя рукопись, на
писанная на привозной бумаге, - 
"Архивская лествица", - датируется

А. Ахматова 

второй половиной XIII века. В Си
бирь же производство бумаги при
шло вместе с русскими: в XVII веке 
сибирские первопечатники Василий 
и Дмитрий Корнильевы (кстати, мать 
Д.И.Менделеева - из рода Корни
льевых) основали Тобольскую пис
чебумажную мануфактуру, а вместе 
с ней и типографию. Здесь есть чем 
гордиться!

Итак, наше личное открытие бу
маги произошло в замечательный 
субботний день 20 мая в городе 
Туринске Свердловской области, в 
котором находится ближайшая к нам 
крупная фабрика по производству 
бумаги, где...

"В Туринске мы увидели весь 
процесс собственными глазами. 
Раньше мы только слышали на 
лекциях и читали в книгах о том, 
как делают бумагу" (Анна Попо
вич ).

Туринский целлюлозно-бумаж
ный комбинат (Туринский ЦБК) на
чали строить в далеком 1963 году. 
Первоначально основу производства 
составляли две трофейные немецкие 
машины, которые со временем мо
рально устарели. С тех пор на ком
бинате были две бумагоделательные 
машины: одна - из Ленинграда; дру
гая (на ней сейчас и производят бу
магу) - из Ижевска, 1979 года вы
пуска. К сожалению, эта машина на 
сегодняшний день также устарела, но 
на приобретение новой у комбината 
нет денег. Да и сами помещения, где 
проходит производственный процесс.

Сушильные цилиндры

порядочно обветша
ли, так что...

"Удушливый за
пах навис над всей 
территорией завода. 
Старые машины запол
нили окружающее про
странство предсмертны
ми, дикими звуками. Атмос
фера старости и одиночества 
удушливой взвесью стелилась по 
холодному полу цеха. Канистры с 
химикатами и серной кислотой 
стояли вдоль стен. Вода. вода, 
вода... Эта жидкость капает со 
стен, с потолка, а люди, работаю
щие здесь, похожи на больших мед
лительных рыб". (Дмитрий Па- 
пиж).

"Там с успехом можно было бы 
снимать голливудские фильмы 
ужасов". (Майя Малышева).

Хотя не все совсем уж безрадо
стно: так, если раньше все машины 
работали на солярке - а это эколо
гически небезопасно, то полгода на
зад запустили газовую котельную. 
Но...

"Завод не является безотход
ным. судя по всему, промышлен
ные отходы выбрасываются в Туру, 
на которой стоит и наш город" 
(Дмитрий Мингазиев).

Как известно, основу целлюло
зы составляет древесина. Однако в 
последнее время с лесом в районе 
все хуже, так что лес приходится за
купать у соседей. Для производства 
его привозят сначала на биржу (так 
называется место складирования 
леса), сортируют, окаливают, древе
сина размокает, от нее отваливается 
кора, которая не идет в производ
ство. Оставшуюся древесину рубят 
на щепу, которая попадает в вароч
ный котел, где вместе с кислотой про
ходит процесс заварки под паром в 
115°С. Варка идет 1,5-2,5 часа, за
тем варочную кислоту удаляют, и ос
тавшаяся масса варится повторно при 
такой же температуре. Сваренную 
целлюлозу отбеливают хлором (вот 

почему, оказывается, бумага белая!), 
затем она подается на сгустители, к 
ней добавляются необходимые хими
каты и...

"Подержали в руках то мок
рое, что спустя много валов суш
ки. резки и упаковки мараем, рвем 
и используем каждый день. Мок
рая и холодная целлюлоза на на
ших глазах превращалась в чистый 
лист бумаги, который никогда не 
краснеет и все терпит... даже не
сколько переработок в случае бра
ка" (Алена Мосеева).

Сначала бумага проходит "мок
рую" часть машины, затем попадает 
под прессы, обезвоживающие ее сво
им давлением. Наконец, наступает 
черед коландрирования, где бумаге 
придается необходимая плотность и 
гладкость.

"В Туринске нас встретили и 
провели в бумажный цех. Порази
ло оборудование, с помощью кото
рого обрабатывается древесина, 
затем сложный процесс. И вот... 
Получаются огромные рулоны бу
маги хорошего качества. Бумагу 
разрезают, получают разные фор
маты" (Евгения Гончаренко).

Сейчас на комбинате выпуска
ют бумагу офсетную, писчую, для 
ксерокопий. Кстати, на комбинате.

кроме бумаги, изготавливают обшг
и.двп. f

* Думается, поездка в Туринск ос
танется надолго в нашей памяти. Мы 
запомним не только то, как произво
дят бумагу, но и то, как это нелегко...

"Зная, сколько труда и здоро
вья положено людьми на производ
ство бумаги, хочется печатать на 
ней только качественные книги. 
Приятно видеть, как в ужасном, 
мрачном окружении рождается 
что-то чистое и белое" (Констан
тин Носов).

Хотелось бы от всего сердца по
благодарить представителей Турин
ского ЦБК - генерального дирек
тора А.А.Коновалова, техническо
го директора В.А.Бычкова, инже
нера техотдела, нашего экскурсово
да Е.В.Коряжину. Огромное спа
сибо руководству и сотрудникам 
Тюменского государственного уни
верситета за подаренную возмож
ность любопытным студентам и 
подавателям побывать в Турина^ 
Надеемся, что такая экскурсия ста
нет ежегодной.

Елена Ермакова, старший 
преподаватель кафедры издатель
ского дела и редактирования Тюм- 
ГУ и студенты 124-й группы.

Восемь тысяч. Совсем неплохо
АНДРЕИ ЛАРИОНОВ, фото Е.Шарова

26 мая состоялась ярмарка вакансий в Международном ин
ституте финансов, управления и бизнеса. В ярмарке приняло 
участие 33 организации и более 150 студентов четвертого и 
пятого курсов института. Среди организаций, участвовавших в 
ярмарке, - органы государственной власти: Главное управление 
Федеральной регистрационной службы по Тюменской области, 
Ханты-Мансийскому и Ямало-Ненецкому автономным округам. 
Главное управление Федеральной налоговой службы по Тю
менской области. Тюменская таможня; консалтинговые компа
нии - Консалтинговая группа "Леке", Консалтинговая компания 
"ПРЭФИШ", Группа компаний "ТюмБит"; кредитные орга
низации - Западно-Сибирский банк Сбербанка России. Тю
менский филиал ОАО АКБ "РОСБАНК". ОАО АКБ 
"ЮГРА", Тюменский филиал ОАО "Уралсиб". Западно-Си
бирский филиал ОАО КБ "Агроимпульс", Тюменский филиал 
ОАО "Собинбанк", ЗАО Банк "Русский стандарт"; производ
ственные организации и организации оказания услуг -Тюменс
кий филиал ОАО "Уралсвязьинформ", ООО "Тюменьгазстрой", 
ЗАО "Сургутэнергомонтаж", страховые, торговые и другие орга

низации. В целом было заявлено более 70 вакансий. Средняя 
заработная плата, предлагаемая выпускникам, составила 8000 
рублей.

Перед ярмаркой студенты МИФУ Ба приняли участие в 
деловой игре "Карьера", организованной Центром содействия 
трудоустройству студентов и выпускников университета совме
стно со студентами факультета психологии. Участники деловой 
игры - Татьяна Брысина, Надежда Мусова и Рысты Малдата- 
ева осуществляли на ярмарке самопрезентацию, представляя 
свою профессиональную компетенцию, деловые и личные каче
ства.

В презентации принимали участие и организации-работодате
ли. Среди них компания Procter&Gambel. Главное управление Фе
деральной регистрационной службы по Тюменской области. Хан
ты-Мансийскому и Ямало-Ненецкому автономным округам, ЗАО 
"Капитал Страхование жизни" и другие.

По окончании мероприятия состоялся круглый стол по вопро
сам дальнейшего сотрудничества в области профессиональной под
готовки и трудоустройства выпускников МИФУБа. Представите
ли организаций, участвовавшие в работе круглого стола, выразили 
благодарность за приглашение на ярмарку и желание более тесно 
сотрудничать с Институтом.
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